



Einladung zum Symposium

aus Anlass der Ehrenpromotion von
Frau Univ.-Prof. Barbara E. Reid, O.P., PH.D.

10. Dezember 2019, 9.30–13.00 Uhr

Aula der Karl-Franzens-Universität Graz,
Hauptgebäude, Universitätsplatz 3, 8010 Graz, 1. Stock

Genderforschung – brauchen wir das?

- 9:30 Uhr Dekan Univ.-Prof. Dr. Christoph Heil
Einführung und Begrüßung
- Univ.-Prof. Dr. Dr. h.c. Irmtraud Fischer, Leiterin des Forschungsschwerpunkts Frauen- und Geschlechterforschung
**25 Jahre „Frauen- und Geschlechterforschung“
an der Katholisch-Theologischen Fakultät – Rückblick und Ausblick**
- 10:00 Uhr Univ.-Prof. Barbara E. Reid, O.P., PH.D.
A World Birthed Anew and the Role of Feminist Biblical Interpretation
- 10:40 Uhr Diskussion
Moderation: Univ.-Prof. Dr. Michaela Sohn-Kronthaler
- 11:00 Uhr Kaffee-Pause
- 11:30 Uhr Dr. Rita Perintfalvi / PD Dr. Sonja Angelika Strube
Die Bedeutung der Gender-Forschung für Theologie, Kirche und Gesellschaft – Warum liegen die KritikerInnen der Gender-Forschung falsch?
- 12:00 Uhr Podiums-Diskussion
Die Grazer theologische Frauen- und Genderforschung
Univ.-Prof. Dr. Rainer Bucher
Univ.-Prof. Dr. Anneliese Felber
Anna-Lena Mauschitz
Moderation: Univ.-Prof. Dr. Gunda Werner
- 13:00 Uhr Mittags-Empfang im Foyer der Aula

Die Katholisch-Theologische Fakultät der Universität Graz
lädt zur

Verleihung des Elisabeth-Gössmann-Preises

für hervorragende Arbeiten zur
Frauen- und Geschlechterforschung herzlich ein.

10. Dezember 2019, 14.00–15.00 Uhr

Aula der Karl-Franzens-Universität Graz,
Hauptgebäude, Universitätsplatz 3, 8010 Graz, 1. Stock

- Musik / Begrüßung / Grußworte
- Vorstellung der ausgezeichneten Habilitationsschrift
von **Frau PD Dr. Sabine Plonz**: Wirklichkeit der Familie und protestantischer Diskurs. Ethik im Kontext von Re-Produktionsverhältnissen, Geschlechterkultur und Moralregime, Baden-Baden: Nomos, 2018
- Überreichung der Urkunde
- Musik



Der Rektor der Karl-Franzens-Universität Graz
beehrt sich, zur feierlichen

EHRENPROMOTION

von

Univ.-Prof. Barbara E. Reid, O.P., Ph.D.
zur Doktorin der Theologie höflichst einzuladen.

Zeit: **Dienstag, 10. Dezember 2019, 15:30 Uhr**

Ort: **Alter Senatssaal, Hauptgebäude, 1. Stock**

Einzug der akademischen WürdenträgerInnen

Begrüßung

Univ.-Prof. Dr. Martin Polaschek
Rektor der Karl-Franzens-Universität Graz

Vorstellung der zu Ehrenden

Univ.-Prof. Dr. Christoph Heil
Dekan der Katholisch-Theologischen Fakultät

Laudatio

Univ.-Prof. Dr. Dr. h.c. Irmtraud Fischer
Institut für Alttestamentliche Bibelwissenschaft
Forschungsschwerpunkt theologische Frauen und Geschlechterforschung

Vornahme der Ehrenpromotion

Univ.-Prof. DDr. Pablo Argárate
Vizedekan der Katholisch-Theologischen Fakultät

Worte der Geehrten

Univ.-Prof. Dr. h.c. Barbara E. Reid, O.P., Ph.D.

Auszug der akademischen WürdenträgerInnen

Musik: Kammerensemble des Grazer Universitätsorchesters



Am Vorabend des Symposiums, am 9. Dezember 2019, findet von 17.00 Uhr bis 22.30 Uhr die „Lange Nacht der Genderlesung“ im Foyer des Schauspielhauses Graz statt. Mehr als 40 Menschen aus Wissenschaft, Politik und Kunst treten mit dieser Veranstaltung für die Gleichbehandlung aller Geschlechter ein. Sie setzen ein Zeichen gegen Diskriminierung aufgrund des Geschlechts und lesen für sie programmatische Texte.

In der Aula

- Poster-Ausstellung von Projekten (Qualifikationsarbeiten, Drittmittel-Projekte) der Grazer theologischen Frauen- und Geschlechterforschung
- Dissertations- und Habilitations-Forum
- Buchreihe „Die Bibel und die Frauen“
- Büchertisch mit relevanten Publikationen aus der Fakultät

Organisatorisches

- Um Anmeldung an theologisches.dekanat@uni-graz wird gebeten.
- Im Bereich des Universitätsgeländes stehen leider keine Parkplätze zur Verfügung.
- Weitere Informationen finden Sie auf der Website <https://genderforschung-theologie.uni-graz.at/>.

F.d.l.v.: Dekanat der Katholisch-Theologischen Fakultät der Karl-Franzens-Universität Graz,
Universitätsplatz 3, A-8010 Graz, theologisches.dekanat@uni-graz.at

Veranstaltungsplanung:

Univ.-Prof. Dr. Irmtraud Fischer, Univ.-Prof. Dr. Christoph Heil

Organisation:

Dekanat der Katholisch-Theologischen Fakultät
Büro des Rektors der Universität Graz

Hintergrundinformation

Die Katholisch-Theologische Fakultät Graz hat im Juni 1994 die Errichtung eines eigenen Fakultätsschwerpunktes „Frauen- und Geschlechterforschung“ beschlossen.

Zahlreiche Aktivitäten der ersten zehn Jahre dieses Lehr- und Forschungsschwerpunktes von 1994 bis 2004, wie Publikationen, Symposien, Gastprofessuren, Networking etc., sind dokumentiert in Irmtraud Fischer, Michaela Sohn-Kronthaler, Stefanie Knauss (Hg.): 10 Jahre Fakultätsschwerpunkt Frauen- und Geschlechterforschung an der Katholisch-Theologischen Fakultät der Karl-Franzens-Universität Graz – Dokumentation 1994–2004. Graz 2005 (crossing. Publikation des Vereines zur Förderung der Theologie an der Katholisch-Theologischen Fakultät der KFU Graz 4/1).

Zur Geschichte der Frauen an der Katholisch-Theologischen Fakultät Graz:

Seit 1945 konnten Frauen an der Karl-Franzens-Universität Theologie studieren. 1961 promovierte die Grazerin DDR. Ingeborg Janssen als erste Frau an der Karl-Franzens-Universität in katholischer Theologie (Fach Kirchenrecht, Titel der Doktorarbeit: Das Diakonat der Frau).

Zur 400-Jahr-Feier der Universität erhielt mit Prof. Elisabeth Gössmann (München/Tokyo) im Jahr 1985 erstmals eine Frau das Ehrendoktorat in Theologie.

1993 habilitierte sich Dr. Irmtraud Fischer als erste Frau in Österreich an einer theologischen Fakultät.

1997 erhielt Dr. Anne Jensen (1941–2008) als erste Professorin für Dogmengeschichte und Ökumenische Theologie den Ruf nach Graz.

Zum Studium von Frauen und den Absolventinnen an der Katholisch-Theologischen Fakultät Graz seit 1945:

Irmtraud Fischer, Michaela Kronthaler: Frauen an der Katholisch-Theologischen Fakultät Graz seit 1945 Maximilian Liebmann, Erich Renhart, Karl Matthäus Woschitz (Hg.): Metamorphosen des Eingedenkens. Gedenkschrift der Katholisch-Theologischen Fakultät der Karl-Franzens-Universität Graz 1945–1995. Graz / Wien / Köln 1995, 205-214.